

**OBSERVATORIO SUDAMERICANO DE
DEFENSA Y FUERZAS ARMADAS**

INFORME URUGUAY 17/2024

Período: 25/05/2024 a 31/05/2024

PRISFAS – Uruguay

1- Trasladan a Argentina el Avión Utilizado en el Plan Cóndor.....	1
2- Los Restos Hallados en el Batallón 14 Pertenecen a Amelia Sanjurjo.....	1
3- Pronunciamientos Tras Identificación De Los Restos De Amelia Sanjurjo Casal.1	
4- Los Siete Desaparecidos Encontrados Hasta el Momento en Uruguay.....	2
5- Entrevista al Fiscal Especializado en Crímenes de Lesa Humanidad	2
6- El Cable que UTE se Negaba a Retirar y Que Impedía Las Excavaciones.....	3
7- ONU Llamó a Estado Uruguayo a Avanzar con Obligaciones Internacionales.....	3
8- Cancillería Recordó El Día Internacional Del Personal De Paz De ONU.....	3
9- Se Escuchó Un "Fuerte Estruendo" En Florida Por Planta De Explosivos.....	4
10- Identificaron a la Primera Mujer Detenida Desaparecida En Uruguay.....	4
11- Opinión. No Son Solo Memoria.....	4
12- Comentario de Tierra Mínima, el Libro de Fernando Butazzoni.....	5

1. Trasladan a Argentina el Avión Utilizado en el Plan Cóndor

La justicia de Uruguay aceptó el pedido de extradición del avión Hawker Siddeley HS-125 modelo 400B, que se encontraba en el aeropuerto de Melilla y que fue utilizado durante la década de los 70 y 80 para trasladar detenidos en el Plan Cóndor. En marzo el juez había ordenado la repatriación, algo que fue otorgado por el juzgado de Crimen Organizado de Primer turno a fines de abril, informó El Observador, citando al periódico argentino Página12.

(El Observador - Nacional - 26/05/2024)

2. Los Restos Hallados en el Batallón 14 Pertenecen a Amelia Sanjurjo

El fiscal especializado en Crímenes de Lesa Humanidad, Ricardo Perciballe, informó que el Equipo Argentino de Antropología Forense confirmó que los restos encontrados en el Batallón 14 corresponden a la militante del Partido Comunista Amelia Sanjurjo, quien fue secuestrada en 1977 por el gobierno civil-militar uruguayo. En la conferencia de prensa organizada para comunicar la información, participaron miembros de la organización de Madres y Familiares de Detenidos Desaparecidos y el Grupo de Investigación en Arqueología Forense (GIAF) de Uruguay. La coordinadora del GIAF, Alicia Lusiardo, expresó que *“fue necesario revisar archivos, hacer genealogías, conseguir partidas de nacimiento y de defunción. Alba González de Madres y Familiares y sostuvo “recién hoy podemos darle un nombre, hoy Amelia vuelve a su casa, a su familia y a su pueblo”*. Por su parte, el presidente de la República, Luis Lacalle Pou, manifestó que *“hoy una familia y el Uruguay todo encuentra un poco más de paz”*. Además, los precandidatos a la presidencia del Partido Nacional y el Frente Amplio se pronunciaron al respecto, cómo también, el expresidente José Mujica quien aseguró que desde las FFAA *“no hay voluntad”* de colaborar con la causa de los desaparecidos.

(El Observador – Nacional – 28/05/2024; La Diaria – Derechos Humanos – 28/05/2024; La Diaria – Gobierno Nacional- 28/05/2024; La Diaria – Partidos Políticos- 29/05/2024; La Diaria – Sociedad – 29/05/2024)

3. Pronunciamientos Tras Identificación De Los Restos De Amelia Sanjurjo Casal

Varios actores de la sociedad uruguaya se pronunciaron tras la confirmación de la identificación de los restos de la detenida desaparecida Amelia Sanjurjo Casal. El PIT-CNT pidió que se investigue y se juzgue “a los responsables de estos aberrantes crímenes”. En plena campaña electoral, precandidatos del oficialismo y la oposición reaccionaron a la noticia. Carolina Cosse, precandidata a la presidencia por el Frente Amplio (FA), el hallazgo significa “*devolverle un pedacito de dignidad al Uruguay*”; Laura Raffo, precandidata a la presidencia por el Partido Nacional (PN) pidió seguir trabajando “*para que se sepa lo que pasó con cada uno de los desaparecidos*”, sobre todo desde el gobierno. Por su parte, Yamandú Orsi precandidato a la presidencia por el FA escribió “*Presente*” junto a una foto de Sanjurjo, y el precandidato por el PN, Álvaro Delgado, también en redes sociales, declaró que “*significa un avance para todos hacia la verdad*”. Jorge Gandini precandidato por el PN reconoció el “*importante esfuerzo de los familiares*” en la búsqueda, así como del Estado, lo cual continuaría en un eventual gobierno suyo. Al igual que Raffo, Gandini elogió la decisión del Ministerio de Defensa de hacer públicos los archivos militares. Los precandidatos por el Partido Colorado (PC) Andrés Ojeda y Robert Silva, coincidieron en la importancia de la Comisión para la Paz instaurada durante el gobierno de Jorge Batlle (PC). Para Ojeda, el hecho fue muy significativo “*incluso más que lo que ocurrió en los gobiernos frenteamplistas*”, porque “*fue más focalizada en la búsqueda de personas desaparecidas que en el juzgamiento de los delitos*”. Silva valoró a los diferentes actores gubernamentales y de la sociedad civil que están trabajando en este sentido. Asimismo, el Presidente Luis Lacalle Pou, aseguró que esto reafirma “*el compromiso del gobierno con la búsqueda de personas desaparecidas*”.

(La Diaria – Sociedad – 28/05/2024; La Diaria – Partidos Políticos – 28/05/2024)

4. Los Siete Desaparecidos Encontrados Hasta el Momento en Uruguay

A partir de la confirmación de que los restos hallados en el Batallón N°13 pertenecen a Amalia Sanjurjo, *La Diaria* realizó un breve racconto de los siete detenidos desaparecidos encontrados. Seis fueron ubicados a partir del Grupo de Investigación en Antropología Forense, y Roberto Gomensoro, quien fue hallado en 1973, pero recién se pudo confirmar su identidad en 2002. En el Batallón N°14 fueron hallados el maestro Julio Castro, fundador del semanario *Marcha*, y Ricardo Blanco Valiente, militante del Partido Comunista Revolucionario y del sindicato de la UTE (AUTE). En el Batallón N°13, además de Sanjurjo, fueron hallados los militantes comunistas Eduardo Bleier y Fernando Miranda. En la Chacra de Pando fueron hallados en 2005 los restos del también militante comunista, Ubagesner Chaves Sosa.

(La Diaria - Sociedad - 28/05/2024)

5. Entrevista al Fiscal Especializado en Crímenes de Lesa Humanidad

El periodista del Semanario *Brecha*, Luciano Costabel, entrevistó al fiscal especializado en crímenes de lesa humanidad, Ricardo Perciballe, a propósito de la identificación de los restos de Amelia Sanjurjo Casal, y el proceso de búsqueda e identificación de los detenidos desaparecidos en la última dictadura uruguaya. El entrevistado resaltó el problema de la falta de muestras de familiares a la hora de realizar pruebas sobre los restos hallados en algunos casos, como el de Sanjurjo, lo que demora el proceso al necesitar localizar consanguíneos. Además, señaló que desde este caso se definió la centralización de todas las muestras existentes, y destacó la cooperación interinstitucional, incluyendo al Equipo Argentino de

Antropología Forense (EAAF). Asimismo, Perciballe pedirá la reapertura de la causa de Sanjurjo y espera poder identificar a los responsables de su asesinato y desaparición. Su caso fue archivado en 1987 durante el gobierno del Presidente Julio María Sanguinetti (Partido Colorado) al amparo de la Ley de Caducidad. Según informó *la diaria*, Perciballe solicitará la reapertura del caso por homicidio, si bien la Fiscalía analiza que en otras etapas del proceso se pueda aplicar la figura legal del homicidio en concurso formal con la desaparición forzada, dado que se cometieron ambos delitos.

(La Diaria – Procesos Judiciales - 28/05/2024; Semanario Brecha – 31/05/2024)

6. El Cable que UTE se Negaba a Retirar y Que Impedía Las Excavaciones

En el año 2022 un grupo de antropólogos comenzó a trabajar en el Servicio de Material y Armamentos del Ejército (SMA). La información en poder de las autoridades había señalado al SMA, conocido como 300 Carlos, como predio de interés. Al llegar al lugar, pidieron los planos del mismo. Sin embargo, el Ejército dijo que no existían. Frente a la ausencia de información, comenzaron a trabajar y una pala rompió un cable de alta tensión que dejó a todo un barrio sin luz. Luego del hecho, la Institución Nacional de Derechos Humanos (Indhh) comenzó a hacer gestiones con el Ministerio de Defensa (MDN) para conocer más información del predio e intentar cambiar el trazado de los cables. Cuando comenzaron a investigar comprobaron que eran al menos dos los cables con esas características. La Institución decidió hacer un pedido formal a UTE para cambiar la traza de los cables, pero la respuesta de la empresa pública fue negativa. UTE argumentaba no tener competencias en el tema. El nuevo ministro de Defensa, Armando Castaingdebat, después de distintas reuniones con organizaciones, entre ellas la Indhh, se comprometió a ponerse en contacto con la UTE a efectos de resolver el problema. Finalmente, los tres organismos están cerca de firmar un convenio en el que se dividen en partes iguales los costos para poder cambiar el trazado de los cables y así retomar el trabajo en el predio, luego de dos años de paralización.

(El Observador - Nacional - 29/05/2024)

7. ONU Llamó al Estado Uruguayo a Avanzar con sus Obligaciones Internacionales

Luego de que se conociera que los restos encontrados en el 2023 en el Batallón N°14 correspondían a la detenida desaparecida por la dictadura militar Amelia Sanjurjo, el jefe de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para América del Sur, Jan Jarab, felicitó el trabajo para lograr la identificación de los restos, pero advirtió al Estado uruguayo y lo llamó *“a avanzar en forma decidida para cumplir con sus obligaciones internacionales en materia de justicia transicional”*. Jarab, a su vez, destacó que el hecho es *“un doloroso recordatorio de que la desaparición forzada no es un asunto del pasado”*, sino que *“es un crimen de lesa humanidad continuo, que deja huellas indelebles en las víctimas, sus familias y toda la sociedad”*.

(La Diaria - Sociedad - 29/05/2024; El Observador - Nacional - 29/05/2024)

8. Cancillería Recordó El Día Internacional Del Personal De Paz De ONU

El Ministerio de Relaciones Exteriores (MRREE) recordó que el 29 de mayo se celebra el Día Internacional del Personal de Paz de las Naciones Unidas (ONU), de acuerdo con lo establecido por la Resolución 57/129 de la Asamblea General de las Naciones Unidas. El MRREE destacó que el Personal de Paz de ONU *“es un componente fundamental”* en la causa de la paz y la seguridad internacional, la

defensa de la Derechos Humanos y el Derecho Internacional Humanitario, sirviendo con frecuencia "*bajo condiciones de alto riesgo*". En conjunto con las comunidades locales, trabajan "*para facilitar soluciones pacíficas, prevenir conflictos, proteger a los civiles, reforzar los derechos humanos y el Estado de derecho, y construir una paz sostenible*", dijeron en un comunicado. De acuerdo con la cartera, en la actualidad Uruguay destaca como el "*principal contribuyente*" de las Américas en operaciones del mantenimiento de la paz y entre los primeros veinte del mundo.

(El Observador – Nacional – 29/05/2024)

9- Se Escuchó Un "Fuerte Estruendo" En Florida Por Planta De Explosivos

Según informó *El Observador*, varias personas escucharon un "*fuerte estruendo*" cerca de la Planta de Elaboración del Servicio de Material y Armamento (Pesma), única planta de fabricación de explosivos en el país, gestionada por el Ejército y ubicada en Florida (a unos 100 kms. al norte de Montevideo). Allí se elaboran los explosivos que usa la minería nacional en las canteras, y el que usa el Ejército. Según Fernando Botti, vocero del Ejército, el estruendo se debió a pruebas de explosivos. Explicó que es necesario "*hacer determinados controles cuando se produce la fabricación*". En este sentido, algunos controles son "*a través de procesos químicos*" y otros "*a través de la utilización del explosivo*", como cuando se utilizan equipos para medir la detonación. El vocero dijo que debido a la "*onda terrestre*", que funciona "*con la velocidad del sonido*", es lógico que "*las detonaciones se escuchan a distancia [...] Por eso puede llamar la atención. Es algo normal*", concluyó.

(El Observador – Nacional – 29/05/2024)

10. Identificaron a la Primera Mujer Detenida Desaparecida En Uruguay

En conferencia de prensa, la referente del colectivo Madres de Familiares de Detenidos Desaparecidos (Familiares), Alba González, reveló que los restos hallados el año pasado pertenecen a Amelia Sanjurjo Casal, detenida clandestinamente, torturada hasta la muerte en el centro de detención de La Tablada, y enterrada en el Batallón 14 de Toledo (afueras de Montevideo). "*Hoy Amelia vuelve a su casa, a su familia, a su pueblo*", sentenció, a 47 años de aquella desaparición física. Quienes integran el Grupo de Investigación en Antropología Forense (GIAF) han manifestado que se trató de un caso excepcional con respecto a los otros hallazgos por la abundante cal sobre el cuerpo y porque este se encontraba boca abajo. Desde Familiares, debieron investigar la historia personal de Sanjurjo, dado que no existía un familiar suyo dentro de la organización. En el artículo de Brecha se menciona parte de esta historia personal, congelada con su desaparición a los 41 años.

(Semanaire Brecha – 31/05/2024)

11. Opinión. No Son Solo Memoria

En una nota de opinión publicada en *Brecha*, Natalia Montealegre y Graciela Sapriza recorren los ciclos de la memoria experimentados en Uruguay. En el primer periodo, el relato acerca del régimen autoritario enfatizó las voces públicas de militantes políticos y revolucionarios varones, haciendo énfasis en el rechazo al régimen. Las autoras sostienen que, sin embargo, en la transición democrática hubo una alta participación juvenil, primero frente a la Ley de Caducidad, y luego frente a las razzias del gobierno encabezado por Julio María Sanguinetti. Esta nueva generación, que se constituyó en torno a la explosión del rock nacional y las revistas subte, tendrá de alguna manera para las autoras, una influencia significativa en las formas organizativas del movimiento estudiantil de los noventa, como señaló Raúl Zibechi. La Red de Teatro Barrial y la Coordinadora Anti Razzias

fueron protagonizadas por esa generación que creció e incluso nació en dictadura, con la integración de militantes de izquierda que habían participado activamente como adolescentes revolucionarios a fines de los 70'. Ambas organizaciones son señaladas por las autoras como antecedentes directos de nuevas modalidades de irrupción en el espacio público que adoptaron tiempo después los colectivos de hijos e hijas, favorecidos por un nuevo contexto social que posibilitó la emergencia de nuevos sujetos de la memoria. El alcance de ese nuevo ciclo estuvo marcado por la creación de la Comisión para la Paz, la crisis de 2001 y el inicio de los gobiernos progresistas, con la promoción de políticas de memoria junto con leyes reparatorias. Con los nuevos colectivos, cobraron centralidad diversas expresiones artísticas que planteaban otras formas de hacer política, y se distancian de los modos expresivos y organizativos más tradicionales. Las autoras, finalmente se preguntan que quizás estemos ante un nuevo ciclo de la memoria en Uruguay, en el cual, al parecer se precipitaría una ruptura en el presente del *"familismo"* a través de múltiples apropiaciones y resignificaciones. Y culminan su reflexión planteando que año a año, se abre un cauce más amplio para instalar la memoria sobre el accionar del terrorismo de Estado.

(Brecha - Opinión - 31/05/2024)

12. Comentario de Tierra Mínima, el Libro de Fernando Butazzoni

El nuevo libro de Fernando Butazzoni reconstruye las horas posteriores al hallazgo de los restos del dirigente comunista Eduardo Bleier. En este sentido, el libro pone foco en los primeros movimientos del grupo de excavación (GIAF) una vez que aparece el primer indicio de los restos, los pasos que se siguen dentro del cuartel, la forma en que la noticia va circulando entre los mandos políticos, las organizaciones de DDHH, el grupo de Familiares, hasta llegar a los periodistas. También se encarga de los pormenores a los que se deben enfrentar los científicos en un terreno difícil. Butazzoni elige como protagonista de la crónica a la antropóloga y jefa del GIAF, Alicia Lusiardo.

(El Observador - Cultura - 31/05/2024)

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - www.elpais.com.uy

Diario El Observador - www.observa.com.uy

Diario La Diaria - www.ladiaria.com.uy

Semanario BRECHA - www.brecha.com.uy (acceso parcial gratuito)

Semanario Búsqueda: www.busqueda.com.uy

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas: www.mdn.gub.uy

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:
www.presidencia.gub.uy

Por información legislativa, también leyes y decretos: www.parlamento.gub.uy

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>